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Дорогие, милые женщины Приднестровья!

От Верховного Совета Приднестровской Молдавской Респу-
блики и от себя лично поздравляю вас с Международным жен-
ским днем! 

Образ женщины всегда был и остается воплощением нежно-
сти, материнской любви, мира и семейного благополучия. Вы 
дарите нам душевное тепло и заботу, поддерживаете в трудную 
минуту и вселяете веру и надежду на лучшее. 

Пусть ваши глаза всегда сияют от радости и сбываются ваши 
мечты! 

От всей души желаю вам доброго здоровья, благополучия, ве-
сеннего настроения, цветов, улыбок и вечной молодости! Будьте 
всегда любимы и счастливы!

Председатель Верховного Совета        Александр КОРШУНОВ. 

БУДЬТЕ ВСЕГДА 
ЛЮБИМЫ И СЧАСТЛИВЫ!

ФОТОВЗГЛЯД

РАТНИКИ, ЗАЩИТНИКИ
Ежегодно, в любую погоду в День защитника Отечества, на стадионе в 

Тирасполе представители силовых ведомств республики становятся участ-
никами военно-спортивного праздника. 

По традиции под звуки государственных гимнов мероприятие началось 
с поднятия приднестровского и российского флагов. Торжественным мар-
шем прошли рота почетного караула, воспитанники Тираспольского Су-
воровского военного училища и Республиканского кадетского корпуса, 
подразделения ОГРВ, а также министерств обороны, внутренних дел, гос-
безопасности и юстиции. Защитников Отечества приветствовал главно-
командующий Вооруженными силами Вадим Красносельский. Оценить 
мастерство и поддержать представителей силовых ведомств, продемон-
стрировавших боевую выучку и слаженность действий, пришли Предсе-
датель Верховного Совета Александр Коршунов, первый президент 
Игорь Смирнов, тираспольчане и гости столицы.

По случаю Дня защитника Отечества Председатель Верховного Совета 
направил поздравления военнослужащим и ветеранам Вооруженных сил.

«На постсоветском пространстве 23 февраля – это особый день, со сло-
жившейся замечательной традицией чествовать защитников родной зем-
ли, отдавать дань уважения воинам и ветеранам, с благодарностью вспо-
минать ратные подвиги наших солдат. В этот день мы поздравляем всех 
мужчин, юношей, мальчиков – и воинов запаса, и тех, кому еще только 
предстоит принести присягу Родине. Мы чествуем военнослужащих, для 
которых День защитника Отечества – профессиональный праздник. И ко-
нечно, в этот «мужской» день не стоит забывать о женщинах-военнослу-
жащих, наравне с коллегами-мужчинами несущих нелегкое бремя служ-
бы», – отмечается в поздравлении спикера.

В ходе военно-спортивного праздника военнослужащие продемонстри-
ровали безупречное владение оружием, приемы рукопашного боя, мастер-
ство в метании гранат, навыки выполнения специальных операций. В про-
грамме – перетягивание каната и военизированная эстафета.

Лучшие умения и навыки демонстрировали представители министерств 
внутренних дел и обороны. К примеру, в состязании по метанию гранаты 
на дальность их результаты составили 80 и 78 метров. В перетягивании 
каната первое место завоевало МВД, второе – Минобороны.

Отточенность действий продемонстрировали военнослужащие роты по-
четного караула. Зрелищные показательные выступления юных суворов-
цев и кадетов – воспитанников Республиканской кадетской школы-интер-
ната, а также представителей силовых министерств и российских военных 
сопровождались бурными аплодисментами зрителей. Гости праздника уви-
дели также реконструкцию освобождения заложников. Военнослужащие 
совместно исполнили строевую песню «Армия моя».

Подводя итоги мероприятия, глава государства Вадим Красносельский 
отметил высокий уровень подготовки, выразил благодарность участникам 
военно-спортивного праздника и вручил представителям команд грамоты и 
памятные подарки, а победителю – переходящий кубок. В нынешнем году 
его сохранило за собой Министерство внутренних дел. Среди молодежи 
лучшими стали суворовцы.
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АФГАНИСТАН В ПАМЯТИ НАШЕЙ
Во всех уголках Приднестровья прошли памятные 

мероприятия, посвященные 30-летию вывода со-
ветских войск из Афганистана. Уроки мужества и 
классные часы состоялись в учебных заведениях ре-
спублики, в столице – митинг «Афганистана память 
живая». Его непременными атрибутами стали тради-
ционные БТР тех времен и портреты не вернувшихся 
с афганской войны тираспольчан, которые бережно 
несли молодые люди.

Председатель Верховного Сове-
та Александр Коршунов, парла-
ментарии Антон Онуфриенко и 
Руслан Гареев приняли участие 
в памятном марше-шествии и воз-
ложили цветы к «Черному тюль-
пану» в Бендерах. Сотни горожан, 
школьники, студенты с портрета-
ми погибших воинов-интернаци-
оналистов, ветераны афганской 
войны прошли от площади Осво-
бождения до площади Героев, где 
у памятного знака «Черный тюль-
пан» состоялся торжественный 
митинг. 

В руках школьников портреты 
15 погибших в Афганистане во-
инов-интернационалистов из Бен-
дер. Война в Афганистане длилась 
9 лет и 51 день и забрала жизни 
почти 15 тысяч советских солдат. 
Еще 54 тысячи человек были ране-
ны, 298 пропали без вести. 

Митинг у памятного знака «Чер-

ный тюльпан» начался с театрали-
зованного представления. Ожив-
шие в голосах героев строки писем 
советских солдат, в которых они с 
трепетом и нежностью обраща-
ются к матерям, женам, бодрятся 
и надеются вернуться на Родину 
живыми, никого из участников ми-
тинга не оставили равнодушными. 

К участникам митинга обрати-
лись спикер парламента Алек-
сандр Коршунов, глава госад-
министрации г. Бендеры Роман 
Иванченко, председатель горсо-
вета Юрий Кара, председатель 
городского Союза воинов-интер-
националистов Анатолий Нажи-
мов, а также мать погибшего во-
ина-интернационалиста, бендер-
чанина Олега Коровченко.

Память погибших в Афганиста-
не почтили минутой молчания. К 
«Черному тюльпану» возложили 
живые цветы.  

Это была долгая и кровопролитная война. В 80-е годы 
прошлого столетия вдали от Родины советские войска 
взяли на себя миссию по спасению мира от зарождаю-
щейся угрозы международного терроризма и протяну-
ли руку помощи братскому народу. 450 наших земляков 
участвовало в той страшной войне, многие из них по-
гибли. Вечная им память. Те, кто вернулся домой, во-
ины-интернационалисты, сегодня активно участвуют 
в жизни и развитии нашей республики. Ваше братство 
является примером для молодого поколения, примером 
стойкости и мужества.

Александр КОРШУНОВ, Председатель 
Верховного Совета

15 февраля – для всех 
нас это день памяти. Со-
ветские войска в Афгани-
стане и не выиграли, и не 
проиграли. За десятилетие 
войны значительная часть 
граждан Советского Союза 
прошла через Афганистан. 
Там было все понятно, там 
была тяжелая мужская ра-
бота. Было тяжело, но мы 
знали, что должны были 
делать. По прошествии 
тех лет, после событий в 
Чечне, Дагестане, Сирии, 
сегодня все больше ста-
новится ясно, что та война 
не может называться нуж-
ной или не нужной, она 
была неизбежной… В 92-м 
«афганцы»  защищали 
Приднестровье, 27 из них 
погибли. Поэтому и давит 
на нас тяжесть воспомина-
ний, горечь по потерянным 
боевым товарищам.

Игорь БУГА, детутат 
Верховного Совета

В столичной школе №4 прошла встреча с председателем Придне-
стровской ассоциации ветеранов войны в Афганистане Игорем Бугой.

Место для школьного урока мужества было выбрано не случайно. 
В ней учился не вернувшийся из Афганистана тираспольчанин Алек-
сандр Колесник. Он один из тех, кто погиб, выполняя интернацио-
нальный долг в далекой стране. Память о воине увековечена мемори-
альной табличкой на здании его родной столичной школы №4. Участ-
ники встречи почтили павших героев минутой молчания, говорили о 
мужестве, Родине, войне и мире.

Участником встречи с молодежью стал также воин-интернационалист 
Валентин Николаевич Жолумский. Человек, перенесший в период 
боевых действий в Афганистане тяжелейшие ранения, он в числе тех, 
кто олицетворяет слово «героизм». Как отметил Игорь Буга, благодаря 
таким, как он, удалось победить терроризм конца 80-х. 

Для почетных гостей коллектив школы подготовил музыкально-ли-
тературную композицию «Письмо», в которой учащиеся посредством 
музыки и слов показали военные события тех лет. На репетиции у ре-
бят ушло около месяца.

«Ребята прониклись нашей идеей и, считаю, смогли передать дух во-
йны. Подготовка к мероприятию пошла ребятам на пользу. На афган-
ской войне простые мальчишки проявляли чудеса мужества, героизма 
и выносливости, сражались наравне со взрослыми мужчинами-во-
инами, прикрывали друг друга в бою, выносили раненых, а если надо 
было – жертвовали собой. Эти лучшие качества они вынесли из своей 
школы, семьи, как и Александр Колесник», – сказал кавалер ордена 
Красной Звезды, участник событий в Афганистане 1984–1986 гг., руко-
водитель НВП МОУ «ТСШ №4» Сергей Каримов.

Аналогичный урок мужества прошел и в теоретическом лицее №2 
г. Тирасполя. Участники музыкально-литературных композиций были 
поощрены грамотами председателя Приднестровской ассоциации ве-
теранов войны в Афганистане. 

Отношение государства к ве-
теранам войны в Афганистане 
демонстрируют, в том числе, и 
принятые Верховным Советом за-
коны. В них предусмотрен целый 
ряд льгот и гарантий в отношении 
как  непосредственно участников 
боевых действий, так и инвалидов 
войны, вдов и матерей, потеряв-
ших мужей и сыновей. Одним из 
базовых законов, регламентирую-
щих господдержку воинов-интер-
националистов, является закон 
«О социальной защите ветеранов 
войны».

Участники боевых действий 
имеют право на бесплатные ле-
карства (их перечень установлен 
правительством), на внеочеред-
ное и бесплатное зубопротезиро-
вание в поликлиниках по месту 
жительства, а также на бесплат-
ное обеспечение протезно-орто-
педическими изделиями. В числе 
социальных гарантий – право на 
бесплатный проезд в обществен-
ном транспорте и ежегодный от-
пуск в удобное время. Закон обе-
спечивает ветеранам-«афганцам» 
50%-ную льготу по оплате комму-
нальных услуг, право на перво-
очередную установку телефона с 
50-процентной скидкой. 

В последние два года удалось 
решить вопрос, связанный с на-
числением пенсии ветеранам Аф-
ганистана. Теперь, как и у участ-
ников боевых действий 92-го, 
надбавка к их пенсии составляет 
125%. Удалось решить вопрос по 
начислению второй пенсии для 
вдов и матерей, потерявших му-
жей, сыновей. Решен вопрос по 
выплате надбавок за боевые дей-
ствия инвалидам войны. По всем 
направлениям Верховный Совет 
принял соответствующие законы. 

Кроме того, парламентарии до-
полнили закон «Об акцизах». Им 
ветеранам-«афганцам» предо-
ставлено право на беспошлин-
ный ввоз автомобиля для личного 
пользования. Закон «Об индиви-
дуальном предпринимательском 
патенте» определяет для участ-
ников боевых действий 70-про-
центную льготу при оплате патен-
та. В законе «О республиканском 
бюджете на 2019 год» предусмо-
трена норма о выделении средств 
на ремонт автомобилей, получен-
ных ветеранами-«афганцами» от 
государства в дар. 

УРОКИ МУЖЕСТВА

Забота 
государства

Война научила ценить жизнь
В ходе выполнения боевого за-

дания Федор Маланчук насту-
пил на мину, остался без ноги. Из-
увеченный войной, он не потерял 
жажду жизни. Об ужасах войны 
десантник не рассказывает. Зато 
охотно делится семейными истори-
ями. Главная гордость – маленький 
внук. Малыш уже примерил голу-
бой берет деда. 

В ходе беседы Председатель 
Верховного Совета Александр 
Коршунов напомнил, что афган-
ская война унесла жизни почти 
15 тысяч советских солдат. «Это 
очень серьезные человеческие по-
тери. Война – это всегда страшно. 
15 бендерчан погибли в далекой 
стране. Это были молодые ребя-
та. Они могли себя реализовать, 
создать семью, воспитать детей, 
развивать наше государство. Мы 
должны помнить об этом», – сказал 
спикер.

Споры о той войне не утихают. 
Неоспоримо одно – наши солдаты 
и офицеры выполнили воинский 
долг защитников, были верны при-
сяге до конца. Депутат Олег Ва-
силатий обратил внимание на ос-
новные задачи, которые выполня-
ли советские войска в Афганиста-
не. Сегодня ветераны-«афганцы» 
ведут активную общественную 
деятельность, занимаются патри-

Участниками очередной встречи воинов-интернациона-
листов с молодежью стали спикер парламента Александр 
Коршунов и глава Комитета по экономике Олег Василатий. 
О том, как афганская война изменила их жизнь, столичным 
школьникам рассказали бендерчане Сергей Геворков и Фе-
дор Маланчук.

Правительство Афганистана про-
сило Советский Союз о помощи. 
Наши солдаты воевали там бок о 
бок с афганскими. Это была по-
мощь афганскому народу, а также 
защита интересов СССР. Удалось 
на какое-то время противостоять 
терроризму и наркоторговле.

Олег ВАСИЛАТИЙ, депутат Верховного Совета

отическим воспитанием молодежи. 
Эту эстафету памяти воины-интер-
националисты перенимают от ве-
теранов Великой Отечественной.

В ходе круглого стола звучали 
стихотворения, в строках которых 
– боль и горечь Афгана. Школьни-
ки смогли задать ветеранам аф-
ганской войны интересующие их 
вопросы. По словам гостей, глав-
ное, чему научила их война, – это 
любить и ценить каждый момент 
жизни, бережно относиться к окру-
жающим людям.
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Для всех органов власти ак-
туальны положения утверж-
денной президентом Вадимом 
Красносельским cтратегии 
развития Приднестровья 19–26. 
В ней определены целевые ори-
ентиры и задачи, которые всем 
нам необходимо решить для 
того, чтобы рос экономический 
потенциал нашей республики, 
повышалось благосостояние 
граждан. Для этого необходимо 
принимать взвешенные управ-
ленческие решения. Важным 
условием этого является консо-
лидация органов государствен-
ной власти и управления, орга-
нов местного самоуправления и 
гражданского общества. Только 
общими усилиями мы сможем 
достичь цели, решить постав-
ленные задачи. 

Верховный Совет по-прежнему 
останется базовой площадкой 
для выработки конструктивных 
и эффективных государствен-
ных решений на основе конку-
ренции идей, различных мнений 
и суждений. 

В числе первоочередных за-
дач принятие нового для право-
вого поля Приднестровья до-
кумента – Налогового кодекса 
(его разработка ведется сейчас 
в правительстве), и завершение 
работы над Концепцией бюд-
жетной и налоговой политики 
на среднесрочную перспективу. 

Почет вам наш и 
уважение, ветераны!

Депутатский корпус единогласно под-
держал предложенные правительством 
поправки к закону «О социальной защите 
ветеранов войны». Речь идет о предостав-
лении различного рода льгот, в том числе 
коммунальных, и других социальных гаран-
тий участникам боевых действий в Великой 
Отечественной войне, ставшим инвалида-
ми вследствие ранения, контузии, увечья 
или заболевания, полученных в этот пери-
од, зарегистрированным в ПМР по месту 
пребывания на любой период. 

«Сегодня в республике проживает около 
десяти инвалидов Великой Отечественной 
войны, которые зарегистрированы на тер-
ритории Приднестровья по месту пребыва-
ния на различные сроки», – отметил, пред-
ставляя законопроект, первый заместитель 
министра по социальной защите и труду 
Олег Федотов.

 Принятым законом право на льготы бу-
дет теперь предоставлено и членам семей 
указанной категории. Реализация право-

 В жизни бывают различные ситуации, 
поэтому родные ветеранов Великой Оте-
чественной войны, проживающие в нашей 
республике, привозят в Приднестровье 
родителей из других государств, в основ-
ном соседних, для полноценного ухода за 
ними. При этом они обязаны зарегистри-
ровать их по месту пребывания. Таким об-
разом, по закону Верховный Совет вправе 
предоставить льготы и такой категории 
граждан. Это люди преклонного возраста, 
заслуженные люди. К сожалению, с каж-
дым днем их становится все меньше. 

Сергей ЧЕБАН, 
депутатат 
Верховного Совета

Новая социальная 
гарантия 

Группа депутатов парламентского ко-
митета по законодательству выступила 
с инициативой, направленной на повы-
шение уровня социальных гарантий для 
многодетных семей. Суть предложенного 
к рассмотрению коллег по депутатскому 
корпусу законопроекта по изменению норм 
Трудового кодекса заключается  в предо-
ставлении работающим и воспитывающим 
троих и более детей родителям уходить в 
ежегодный оплачиваемый отпуск в удоб-
ное для них время. 

Таким образом, законодатели предо-
ставили многодетным семьям дополни-
тельные возможности по обеспечению 
условий для полноценного воспитания и 
развития детей. 

Окончание на 4-5-й стр.
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Задачи нового этапа 

Темп законотворческой работы набрал привычные обороты. 
Даже смена руководства высшего законодательного органа не 
стала помехой для ее интенсификации. Это еще раз подтвержда-
ет непреложную истину – процесс законотворчества непрерывен. 

 У штурвала законодательного корабля новый капитан. По итогам 
открытого голосования на пост Председателя Верховного Совета 
единогласно избран Александр Коршунов. Это уже восьмой спикер 
за всю историю приднестровской государственности.

Александр КОРШУНОВ, 
Председатель 

Верховного Совета

Родился 2 апреля 1968 г. в Бельцах, в 
семье служащих, которая в 1974 г. пере-
ехала в Бендеры. В 1985 г. по окончании 
школы поступил в Харьковский авиацион-
ный институт, который в 1991 г. окончил 
с отличием. Специальность – «Инженер-
конструктор-технолог радиоэлектронной 
аппаратуры».

Начинал работать инженером радио-
релейной станции. С 1992 по 1996 гг. про-
ходил службу в органах внутренних дел г. 
Бендеры в звании лейтенанта. Затем рабо-
тал в коммерческих структурах. В 2002 г., 
окончив Белгородский университет потре-
бительской кооперации, получил второе 
высшее образование по специальности 
«Юриспруденция», а в 2011-м – третье по 
окончании Белгородского университета по 
специальности «Государственное и муни-
ципальное управление».

Депутат Верховного Совета 5-го и 6-го 
созывов. До избрания на пост Председате-
ля Верховного Совета занимал должность 
руководителя парламентского комитета 
по экономической политике, бюджету и 
финансам, являлся заместителем предсе-
дателя парламентской фракции «Обновле-
ние». В законодательном органе представ-
ляет интересы бендерчан, проживающих 
на территории избирательного округа №1 
«Солнечный». 

 Награжден медалью «За отличие в тру-
де», орденом «Трудовая Слава». 

вых норм потребует дополнительных рас-
ходов из бюджета в сумме 85,6 тыс. ру-
блей в год. При этом льготы заслуженным 
людям предоставляются на период дей-
ствия регистрации по месту пребывания.

 В документе есть несколько инновацион-
ных проектов. Они представляют большой 
интерес для потенциальных инвесторов. 
Причем как местных, так и зарубежных. 
Стратегия позволит нам наладить более ин-
тенсивное сотрудничество с образователь-
ным пространством России. В том числе с 
различными научными центрами и фонда-
ми, направленными на поддержку иннова-
ционной деятельности…

Наш регион обладает уникальными агро-
климатическими, биолого-почвенными ус-
ловиями. В этой сфере у нас есть большие 
научные достижения как у аграрного фа-
культета ПГУ, так и у научно-исследова-
тельского института, с которым вуз тесно 
сотрудничает. Мы можем предложить миру 
интересные научные проекты. 

Михаил БУРЛА, 
депутатат 

Верховного 
Совета

Флагман науки 
и образования

Эта характеристика по праву относится 
к главному вузу страны – Приднестровско-
му государственному университету. О том, 
как он будет жить в ближайшие пять лет, 
прописано в принятой Верховным Сове-
том государственной целевой программе 
«Стратегия развития ПГУ им. Шевченко». 
Руководитель профильного парламентско-
го комитета по вопросам образования, нау-
ки и культуры Михаил Бурла назвал про-
грамму «бизнес-планом развития вуза». 
А по информации проректора ПГУ Нико-
лая Смоленского, это уже четвертый по 
счету программный документ для главно-
го учреждения высшей школы. «Первый 
стратегический документ с положениями о 
развитии вуза был разработан еще в 1996 
году. Тогда в этом плане мы были первыми 
на постсоветском пространстве», – под-
черкнул Николай Смоленский. 

 Государственная целевая программа 
развития главного вуза республики бази-
руется на положениях стратегии развития 
ПМР на ближайшие 8 лет. Стратегической 
целью государственной программы явля-
ется формирование конкурентоспособной 
образовательной среды, позволяющей 
университету сохранять достойное место 
в сфере образовательных услуг благодаря 
предоставлению качественного инноваци-
онного образования, ориентированного на 
реальные потребности рынка труда. 

Мероприятия, нашедшие отражение в 
принятой законодателями программе раз-
вития ПГУ на ближайшую пятилетку, при-
званы в еще большей мере укрепить пози-
ции университета в качестве ведущего на-
учно-исследовательского, культурно-обра-
зовательного центра ПМР, сделать его кон-
курентоспособным в части предоставления 
образовательных услуг высокого качества. 
Заявленные законопроектом направления 
деятельности вуза подразумевают превра-
щение знаний в основной экономический и 
стратегический ресурс общества.

Как и сейчас, получаемое в ПГУ высшее 
образование будет трех уровней: бакалав-
риат, магистратура (специалитет) и аспи-
рантура. Высшее, среднее профессиональ-
ное, а также дополнительное непрерывное 
образование граждане будут получать в 
едином образовательном пространстве с 
Россией, обеспечив переход на образова-
тельные стандарты четвертого поколения. 

Особое внимание в ГЦП «Стратегия раз-
вития ПГУ им. Шевченко на 2019–2023 
годы» уделено созданию условий для ин-
клюзивного образования (обучение в ПГУ 
лиц с ограниченными возможностями здо-
ровья), развитию материально-техниче-
ской базы, применению дистанционного 
обучения, расширению сотрудничества с 
российскими университетами. 

По мнению главы профильного парла-
ментского комитета по образованию, науке 
и культуре Михаила Бурлы, главное, чем 
интересен приднестровский опыт для за-
рубежных вузов, так это обеспечение оп-
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автовладельцев
Окончание. Начало на 3-й стр.

Знакомая всем зарисовка с натуры – ин-
спектор ГАИ за нарушение правил эксплуа-
тации снимает с автомбиля регистрацион-
ные номера – уйдет в прошлое. Верховный 
Совет проголосовал за внесение поправок 
в Кодекс об административных правона-
рушениях. Они стали реакцией на жалобы 
автовладельцев в различные инстанции на 
неправомерность, с их точки зрения, про-
цедуры изъятия номерных знаков, а также 
информацию надзорного органа. 

В частности, в 2015 году прокуратурой 
неоднократно вносились представления 
в адрес руководства Министерства вну-
тренних дел по фактам незаконного сня-
тия сотрудниками ДПС регистрационных 
номерных знаков с транспортных средств. 
В период с 2016 года по 2018 год ими было 
составлено 1205 админпротоколов о за-
прещении эксплуатации транспортных 
средств со снятыми знаками до устранения 
причин, приведших к этому.  

Движение автомобиля или мотоцикла без 
номерных знаков было разрешено только к 
месту устранения причины, по которой их 
эксплуатация была запрещена (но не бо-
лее чем в течение суток со времени снятия 
госномеров). После этого государственные 
регистрационные знаки возвращались его 
владельцу или лицу, имеющему при себе 
документы, необходимые для управления 
данным транспортным средством.

Основная цель проекта закона «О вне-
сении изменений в Кодекс об администра-
тивных правонарушениях» – гармонизация 
законодательства республики с законода-
тельством РФ в сфере обеспечения про-
изводства по делам об административных 
правонарушениях. Авторы документа, а это 
депутаты Комитета по законодательству, 
предложили исключить из КоАПа такой 
вид обеспечения, как запрещение эксплуа-
тации транспортного средства со снятыми 
государственными номерными знаками. 

Законодательная инициатива базиру-
ется на российском опыте, который наши 
парламентарии использовали после про-
ведения сравнительно-правового анализа 
законодательств ПМР и РФ в этой сфе-
ре правоотношений. Выяснилось, что в 
российском КоАПе предусмотрены всего 
два вида обеспечительных мер по делам 
об административных правонарушениях. 
Первое – задержание транспортного сред-
ства и его помещение на так называемую 
штрафплощадку, второе – аналогичное 
действие с использованием блокирующих 
устройств. Снятия государственных ре-
гистрационных номеров в российском за-
конодательстве не существует, начиная с 
2014 года. К тому же 15 сентября прошлого 
года указом Президента РФ из положения 
о ГИБДД было исключено право сотрудни-
ков Госавтоинспекции снимать с автотран-
спортных средств государственные реги-
страционные знаки в случае запрета их 
эксплуатации из-за нарушений.

В итоге в целях соблюдения курса на 
гармонизацию приднестровского законо-
дательства с российским депутаты Верхов-
ного Совета единогласным голосованием 
исключили из Кодекса об административ-
ных правонарушениях такую норму, как 
запрещение эксплуатации транспортного 
средства со снятыми государственными 
номерными знаками.  

Дополненный 
перечень

Группа депутатов в составе Игоря Буги, 
Руслана Гареева, Андрея Сафонова и 
Павла Шинкарюка инициировала приня-
тие изменений и дополнений в закон «Об 
Общественной палате».  По их предложе-
нию, поддержанному всем депутатским 
корпусом, перечень оснований, по которым 
полномочия члена Общественной палаты 
могут быть прекращены, дополнен отзы-
вом его члена. Правом на отзыв обладает 
глава государства в течение пяти кален-
дарных дней. Это касается членов Обще-
ственной палаты, выдвинутых в ее состав 
как самим  Президентом, так и другими 
субъектами. Со дня принятия Президентом 
ПМР решения об отзыве члена Обществен-
ной палаты его полномочия считаются 
прекращенными.

Напомним также, что полномочия члена 
Общественной палаты могут быть прекра-
щены в следующих случаях: истечение сро-
ка его полномочий; подача им заявления о 
выходе из состава Общественной палаты; 
его неспособность участвовать в работе 
этого общественного органа по состоянию 
здоровья; вступление в силу вынесенного 
в отношении него обвинительного приго-
вора суда; признание его ограниченно де-
еспособным, недееспособным, безвестно 
отсутствующим или умершим на основании 
решения суда, вступившего в законную 
силу; грубое нарушение им кодекса этики 
Общественной палаты; избрание его на 
должности президента, депутата Верхов-
ного Совета, выборную должность в орган 
местного самоуправления; назначение его 
на государственную должность, должность 
государственной службы, судьи, руководи-
теля государственной или муниципальной 
организации; смерть члена Общественной 
палаты; выход из приднестровского граж-
данства, а также длительное (более ше-
сти месяцев) непринятие участия в работе 
пленарных заседаний Общественной па-
латы, ее президиума, комиссий и рабочих 
групп без уважительной причины. 

Не позднее четырнадцати календарных 
дней со дня прекращения полномочий гла-
ва государства утверждает новую канди-
датуру члена Общественной палаты. 

Не затягивай 
оформления сделки

Ускорить и тем самым упростить для 
граждан процедуру оформления сделок 
с недвижимым имуществом. В этом со-
стоит суть законодательной инициативы 
парламентариев Галины Антюфеевой 
и Виталия Калина. Авторы предложили 
расширить перечень случаев, при которых 
возможна ускоренная государственная 
регистрация прав на объекты недвижи-
мого имущества. Качественные услуги – в 
кратчайшие сроки. Наверное, именно этот 
слоган как нельзя лучше подходит к за-

тимальных межэтнических, межконфесси-
ональных прав и отношений. Этот фактор 
способствует обеспечению стабильности 
в любом государстве, поэтому его изуче-
ние привлекает представителей зарубеж-
ного научного сообщества. Кроме этого, 
главный вуз республики может поделиться 
научными наработками в сфере развития 
АПК и сельского хозяйства.

Научный интерес вызывает и непризнан-
ный статус республики. Ряд направлений, 
над которыми работают в ПГУ, касается 
развития туризма. Сфера является пер-
спективной для развития, поэтому теме 
посвящают международные научно-прак-
тические конференции.

Объем финансирования госпрограммы 
запланирован на уровне 37 млн рублей, 
из которых 27 миллионов – деньги респу-
бликанского бюджета, а 10 млн рублей 
– собственные средства университета, 
получаемые от оказания платных обра-
зовательных, научных и консультативных 
услуг. Есть также намерение привлечь до-
полнительные средства из внебюджетных 
источников.

Группа парламентариев из 21 законода-
теля инициировала внесение изменений в 
Конституцию. Их суть состоит в сокращении 
количества депутатов Верховного Совета с 
нынешних 43 до 33. Предполагается, что в 
случае вступления новых конституционных 
норм в силу применяться они будут в ходе 
выборов депутатов Верховного Совета 7-го 
созыва (2020 г.) и последующих. 

В связи с этим законодательным измене-
ниям подвергнется Регламент Верховного 
Совета. К примеру, для принятия поправок 
в Конституцию, а также конституционные 
законы потребуется одобрение не 29 на-
родных избранников, как сейчас, а всего 22. 
Кворум для работы пленарного заседания 
будет составлять не 22 депутата, а 17. 

Изменения могут коснуться Избиратель-
ного кодекса. В проекте закона прописана 
императивная норма о запрете создания 
избирательного округа из не граничащих 
между собой территорий (он должен со-
ставлять единую территорию). Одной из 
норм законопроекта предписано, что Со-
веты народных депутатов Дубоссарского 
района и г. Дубоссары, Григориопольского 
района и г. Григориополь, Каменского рай-
она и г. Каменка, Слободзейского района 
и г. Слободзея, Рыбницкого гор-райсовета 
формируются в соответствии со следующей 
схемой: одну часть представляют народные 
депутаты по должности, которыми являются 
избираемые населением соответствующих 
территорий председатели Совета – главы 
администрации села (поселка, города мест-
ного значения); другую – депутаты, изби-
раемые по одномандатным избирательным 
округам, образуемым на территории горо-
да. Это, а также укрупнение избирательных 
участков в Тирасполе и Бендерах, приведет 
к сокращению депутатского корпуса мест-
ных советов на 77 чел. 

В настоящее время численность депу-
татского корпуса составляет 1155 народ-
ных избранников. В основе предложений о 
сокращении депутатов всех уровней лежит 
желание снизить расходы на функциониро-
вание Верховного Совета и представитель-
ных органов власти на местах. 

Депутатов 
станет меньше?

Начинать необходимо с себя. Мы полагаем, 
что оптимизация депутатского корпуса повы-
сит эффективность системы управления, а так-
же снизит затраты на содержание представи-
тельных органов государственной власти. На 
качество исполнения депутатами своих обя-
занностей это не повлияет.

Александр КОРШУНОВ, спикер парламента

конопроекту, вносящему изменения и до-
полнения в некоторые уже действующие 
законодательные акты. 

Сегодня после того, как свой вердикт 
по заключаемой сделке вынесет нотариус 
(частный или государственный, без раз-
ницы), люди ожидают регистрации в реги-
стрирующем органе до двенадцати дней. 
Депутаты Верховного Совета проголосова-
ли за сокращение этого срока до трех дней. 

Приднестровье – 
житница

То, что не удавалось на протяжении де-
сятилетий, наконец-то удалось – депутаты 
Верховного Совета утвердили в первом 
чтении государственную программу раз-
вития агропромышленного комплекса на 
2019–2026 годы. Стратегический документ 
разработан по поручению главы государ-
ства. Совместная работа над ним велась 
начиная с 2017 года.

Декларируемые цели аграрной програм-
мы – обеспечение продовольственной 
безопасности, импортозамещение, рост 
экспортных поставок.  Акцент планирует-
ся сделать на развитии животноводства, 
овощеводства, плодоводства, виноградар-
ства и увеличении орошаемых площадей 
земельных участков. 

Овощей, молока и мяса местного произ-
водства должно стать больше. Развитие 
сельского хозяйства – одно из приоритет-
ных направлений стратегии развития При-
днестровья. Сегодня подавляющую долю 
отдельных видов продуктов мы завозим 
из-за границы. В Минсельхозе посчитали, 
что и сколько предлагают местные произ-
водители и в чем более всего нуждаются 
приднестровцы. К примеру, зерна у нас 
выращивают больше, чем необходимо, – 
предложение превышает спрос почти в 
пять раз. А вот местного картофеля, яиц, 
мяса не хватает.  Животноводство, овоще-
водство, плодоводство и виноградарство. 
Именно эти направления нуждаются в го-
сударственной поддержке прежде всего. 
Развивать при этом необходимо не только 
производство, но и переработку. Государ-
ственная программа развития агропро-
мышленного комплекса на 2019–2026 годы 
дает ответ на, пожалуй, главный вопрос: 
как насытить рынок местной продукцией?  

Целевые ориентиры, которых предпо-
лагается достичь к 2026 году, следующие: 
высадка дополнительно более 1,5 тыс. га 
садов, раскорчевка более 3 тыс. гектаров 
старых; увеличение поголовья скота до 
22 тысяч голов, а объемов производства 
отечественной овощной продукции – до 
60%, сообщил 1-й заместитель министра 
сельского хозяйства и природных ресурсов 
Олег Дилигул.  

Мероприятий в госпрограмме запланиро-
вано много. Среди источников финансиро-
вания ГЦП развития АПК более половины 
составляют собственные средства зем-
левладельцев, а также банковские займы 
и кредиты Фонда госрезерва, субсидии и 
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Агитационные материалы, которые в 
предвыборный период в превеликом мно-
жестве распространяются среди потен-
циальных избирателей, кроме текстов с 
биографиями/программами/платформами 
кандидатов, пестрят различными красоч-
ными фотоизображениями. Оно и понятно, 
избиратель «любит» глазами и нередко 
выбирает по внешним данным и нестаре-
ющему принципу «нравится/не нравится». 

Регламентация использования изобра-
жения физического лица в агитационных 
материалах в предвыборных целях со-
держится в дополнениях к Избиратель-
ному кодексу, принятие которых перед 
коллегами по депутатскому корпусу ини-
циировали парламентарии Игорь Буга и 
Руслан Гареев. Тем самым предпринята 
попытка устранения существующего в за-
конодательстве правового пробела. Он 
заключается в том, что важно, с одной 
стороны, обеспечить охрану изображения 
гражданина от несанкционированного 
использования в агитационных целях, с 
другой – создать одинаковые условия для 
реализации права граждан, кандидатов, 
избирательных объединений (групп) на 
проведение предвыборной агитации. 

Отныне в Избирательном кодексе будут 
прописаны случаи использования изобра-
жения физического лица в агитационных 
материалах. В частности, в ходе прове-
дения выборов, референдумов изобра-
жение физического лица не может быть 
использовано без его согласия. При этом, 
правда, есть исключения – это когда изо-
бражения получены при проведении мас-
совых мероприятий, имеющих публичный 
характер.

Мы считаем, что нашли понимание у пред-
ставителей Прокуратуры, Министерства 
юстиции, Президента в отношении этой 
законодательной инициативы. Многие во-
просы мы решали консолидировано. Важно 
последовательно решать проблему выпла-
ты алиментов. Практическая реализация 
измененных норм Кодекса о браке и семье 
покажет, насколько правильно мы совер-
шенствовали законодательство.

Галина 
АНТЮФЕЕВА, 

депутат
Верховного Совета

Алименты 
заплати

Парламентарии в очередной раз обра-
тились к теме выплаты алиментов, при-
няв поправки к Кодексу о браке и семье. 
Она для республики актуальна, поскольку 
в Приднестровье около 3,5 тыс. человек 
числятся в должниках этих социальных 
выплат для содержания детей. Депутаты 
нередко получают от избирателей обраще-
ния, в которых те сетуют на значительные 
долговые обязательства бывших супругов. 
Одними из главных причин невыплаты али-
ментов и накопления по ним долгов явля-
ются низкая заработная плата или отсут-
ствие работы. 

Опираясь на законодательную практи-
ку России, депутаты профильного парла-
ментского комитета по законодательству 
предложили коллегам расширить перечень 
уважительных причин, которые суды могут 
учитывать при вынесении решения о пол-
ном или частичном освобождении от упла-
ты алиментов. К ним теперь отнесено про-
хождение воинской службы по призыву. 

Кроме этого, принято решение об умень-
шении размера неустойки по алиментам 
с 1/2  процента от суммы невыплаченных 
алиментов за каждый день просрочки до 
1/10 %. 

Правовое регулирование этого вопроса 
позволит должникам найти возможность 
для погашения задолженности, а не укло-
няться от уплаты алиментов, полагают за-
конодатели. 

«Если есть случаи нарушения прав че-
ловека, значит, где-то недорабатывает го-
сударственная машина», – констатировал, 
предваряя обсуждение, председатель со-
вещательного собрания, первый президент 
Приднестровья Игорь Смирнов. 

Чтобы понять, как в республике обстоят 
дела в этой сфере, следует обратиться к не-
которым цифрам из доклада Уполномоченно-
го, в аппарате которого работают всего 18 
человек (не во всех городах Приднестровья 
есть его представители). 

В прошлом году в адрес приднестровско-
го омбудсмена поступило 871 обращение. 
Больше всего приднестровцы жаловались на 
нарушение их социальных прав (216 обраще-
ний). Из них 62 касались жилищной сферы, а 
60 – пенсионного обеспечения. Как отмеча-
ется в докладе, в 214 обращениях заявители 
затрагивали вопросы реализации права на 
судебную защиту, справедливый суд, право-
вую помощь и своевременное исполнение 
судебных решений. Вопросы гражданских 
прав были затронуты в 194 обращениях, а 
экономических – в 184. 

Наши заслуженные пенсионеры обладают 
самой активной гражданской позицией в во-
просах защиты прав человека. Они стали ав-
торами 366 обращений к Уполномоченному. 
117 направили безработные, авторами 23 об-
ращений стали иностранные граждане. Чис-
ло коллективных обращений составило 11. 

«На все без исключения заявления следо-
вала реакция. В основном она сводилась к 
направлению соответствующих запросов в 
различные инстанции, даче гражданам пись-
менных разъяснений, консультациям в ходе 
личных приемов», – констатировал Вячес-
лав Косинский. 

Действующим законодательством уста-
новлено, что Уполномоченный по пра-

вам человека не заменяет и не подменяет 
собой иные органы власти. В связи с этим 
поступившие в его адрес обращения он вы-
нужден переправлять в органы государ-
ственной или местной власти и управления 
по подведомственности для их рассмотрения 
по существу. В недостаточности полномочий, 
прав и компетенций члены совещательного 
собрания усмотрели корень небольшой эф-
фективности и результативности работы ап-
парата омбудсмена. Основатели республики 
полагают, что Уполномоченный по правам 
человека, обладая правом законодательной 
инициативы, мог бы выступить в роли иници-
атора изменения базового закона, тем самым 
расширив правовую базу собственной ком-
петенции. «У Уполномоченного должно быть 
больше полномочий, компетенций и прав», 
– такой вердикт занесли они в итоговую ре-
золюцию. 

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА 
ПРЕВЫШЕ ВСЕГО
Одним из главных документов  системы международного права 

является Декларация прав человека. На первом в этом году заседа-
нии эту тему решили обсудить и члены совещательного собрания 
первых приднестровских депутатов. Они заслушали отчет Уполно-
моченного по правам человека в ПМР Вячеслава Косинского о рабо-
те ведомства в 2018-м. 

Он был навеян прозвучавшими до 
этого вопросами. Так, председатель 

Общественной палаты Виталий Глебов 
интересовался конкретными результатами 
проверки соблюдения законодательства в 
области обеспечения лекарственными пре-
паратами льготных категорий населения. 
Депутат Верховного Совета СССР Николай 
Костишин также поднял проблему, как го-
ворится, «у всех на устах». Он говорил о не-
обходимости изменения правил прописки/
выписки с учетом того фактора, что сегодня 
большинство жилого фонда приватизирова-
но, квартиры находятся в частной собствен-
ности. В подтверждение собственной пози-
ции союзный депутат приводил примеры. В 
частности, такой: сегодня мужа к жене или 
наоборот возможно прописать только при 
условии согласия всех совершеннолетних 
членов семьи, и никакое свидетельство о 
браке этому не способствует.  

В связи с поднятой основателями респу-
блики темой прописки дополнительные 
пояснения дал глава милицейского ведом-
ства Руслан Мова. Он подтвердил, что 
нынешние законодательные нормы именно 
таковы, и сообщил, что возглавляемым им 
ведомством проводится большая работа по 
упрощению процедур прописки (выписки, 
перепрописки). 

Зам. председателя совещательного собра-
ния Анна Волкова подняла тему неблагопо-
лучной экологической обстановки в столице, 
наблюдавшейся в период с февраля по июнь 
2018 года и основной причины возникнове-
ния подобной ситуации. 

Председатель ОСТК ПМР Владимир Еме-
льянов акцентировал внимание на пороч-
ной практике, «когда госорганы «гоняют» 
заявителя от нижестоящей инстанции к вы-
шестоящей и обратно».

«Мы не изжили недостаток советского про-
шлого. Сколько есть примеров, когда человек 
на кого-то жалуется, ему дают ответ и при-
писывают : «если недовольны информацией, 
обращайтесь в вышестоящие инстанции». 
Человек снова пишет, уже в вышестоящие. 
Те дают ответ, что его обращение направле-
но… нижестоящим, как раз тем, на кого он 
и жаловался. Получается замкнутый круг», – 
подчеркивал Владимир Емельянов.

Участники заседания совещательного со-
брания первых приднестровских депутатов 
при Председателе Верховного Совета об-
ратили также внимание на необходимость 
возврата профсоюзам изъятых у них полно-
мочий по даче согласия на увольнение ра-
ботника. В числе обсужденных тем – вопро-
сы взаимодействия государства и НКО, воз-
растных ограничений при трудоустройстве, 
платной/бесплатной медицины и др. 

дотации государства. Планирует взять на 
себя государство финансирование части 
кредитной ставки коммерческих банков. 
С целью эффективной реализации про-
граммы предполагается заморозка тарифа 
на воду для орошения. Те, кто осмелится 
взяться за раскорчевку старых садов, ко-
торые являются для республики большой 
проблемой, а также закладку новых, впра-
ве рассчитывать на снижение земельного 
налога. В общем, чтобы достичь этих по-
казателей, предусмотрен целый ряд мер, 
стимулирующих развитие АПК.

Проект закона, утверждающий положе-
ния государственной целевой программы 
развития АПК на предстоящие восемь лет, 
принят в первом чтении. Работа над ним 
продолжится, глава профильного комите-
та призвал коллег активно участвовать в 
доработке госпрограммы, вносить пред-
ложения.

Программу формировали достаточно долго. В 
ее разработке участвовали представители всех 
ветвей власти: президент, правительство, де-
путаты. Программа обширная и предусматри-
вает целый комплекс различных мероприятий, 
стимулирующих развитие АПК.

Олег ЛЕОНТЬЕВ, депутат Верховного Совета

Лицо 
в предвыборной 

кампании
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Верховный Совет ПМР

РАБОТА НА ОКРУГАХОдним из главных направлений деятель-
ности народных избранников является 
работа на избирательных округах. Оно и 
одно из самых эффективных, поскольку 
в непосредственном соавторстве с изби-
рателями депутаты решают их насущные 
проблемы. В ТАНДЕМЕ 

С ИЗБИРАТЕЛЯМИВ помощь ученикам 
и педагогам

Спикер парламента, депутат по избирательному округу 
№1 «Солнечный» (г. Бендеры) Александр Коршунов, а 
также его коллеги из местного горсовета Михаил Вла-
дуца и Олег Тарасов способствовали обновлению ком-
пьютерного класса бендерской школы №16. Народные из-
бранники подарили учебному заведению комплект из 10 
системных блоков. «Приятно порадовать вас высокотехно-
логичными новинками. Теперь вам проще будет осваивать 
цифровые технологии, получать новые знания, необходи-
мые в будущем», – подчеркнул Председатель Верховного 
Совета Александр Коршунов. 

Со словами благодарности к депутатам обратилась ди-
ректор школы Ирина Лукаревская. Руководитель отме-
тила, что новая техника облегчит учебный процесс и для 
педагогов,  и для учеников, даст детям возможность полу-
чать качественные знания. 

Болевые точки
Участником схода жителей с. Цыбулевка Дубоссарского 

района стал депутат Верховного Совета по избирательно-
му округу №12 «Северный» Олег Баев. Совет с сельча-
нами держали также глава районной администрации Рус-
лан Чабан, председатель Совета народных депутатов 
Дубоссарского района и города Дубоссары Александр 
Коломыцев, руководители муниципальных предприятий 
и организаций. 

Вместе подводили итоги прошлого года, говорили о том, 
что удалось сделать, что еще предстоит.  С отчетом о ра-
боте в прошлом году перед односельчанами выступил гла-
ва сельской администрации Виктор Савицкий. Внимание 
местной власти в 2018-м было сконцентрировано на ре-
монте сельских дорог, реконструкции уличного освещения, 
благоустройстве села, в том числе ликвидации стихийных 
свалок. Отрадным фактом является то, что в минувшем 
году для ремонта дорог из различных источников было вы-
делено денег в три раза больше изначально запланирован-
ной суммы. В частности, на ремонт и обслуживание сель-
ских дорог были выделены дополнительные средства. На 
долю сел Дубоссарского района пришлось  более 1,5 млн 
рублей. Жители Цыбулевки обращали при этом внимание 
на качество производимого дорожного ремонта. 

В архитектурный облик села органично вплелись не-
сколько беседок для отдыха, удалось также осветить 
детскую площадку. В то же время сельчане выразили не-
довольство строительством жилого комплекса на берегу 
реки, вследствие чего к ней был перекрыт свободный до-
ступ. По их мнению, его ведение в водоохранной зоне не-
допустимо. 

Одна из самых насущных проблем для села – вывоз му-
сора. В 2018-м вступили в силу нормы закона о центра-
лизованном вывозе ТБО и необходимости заключения 
абонентами договоров по оказанию этой коммунальной 
услуги. «Решение по конкретному механизму централи-
зованного вывоза мусора должно приниматься жителями 
села совместно. При этом должна быть избрана наиболее 
предпочтительная форма, наименее затратная для жи-
телей и вместе с тем наиболее эффективная», – отметил 
глава госадминистрации Дубоссарского района Руслан 
Чабан.

Говоря о планах на этот год, глава сельской администра-
ции Виктор Савицкий заверил односельчан, что продол-
жится ремонт дорог, установка фонарей уличного освеще-
ния, благоустройство памятника павшим героям. 

С почетом и уважением
Депутат Верховного Совета по избирательному округу 

№39 «Кировский» Григорий Дьяченко по традиции на-
вестил пенсионеров, отметивших юбилеи и дни рождения. 

Жизнь каждого из именинников – это частичка истории 
города, страны. Мария Самсоновна Щепило, отметив-
шая 95-летие, – труженица тыла, вдова фронтовика. Во 
время Великой Отечественной войны работала в тылу, са-
нитаркой в перевязочной эвакогоспиталя в Оренбургской 
области. Там вышла замуж за демобилизованного офице-
ра. В начале 1970-х, когда дети выросли и разъехались, 
супруги переехали в Тирасполь. Мария Самсоновна вместе 
с мужем трудилась на заводе железобетонных изделий. 

Сегодня она живет в частном доме под опекой родных. 
Своим настоящим богатством считает пятерых правнуков. 

Гордится правнуками и Мария Терентьевна Шерш-
нева, которой исполнился 91 год. Она изготавливает для 
них целые книжки, иллюстрируя собственными рисунками 
сказки. После травым Мария Терентьевна с трудом пере-
двигается, но интерес к жизни не теряет – старается ве-
сти хозяйство, рядом с ней всегда несколько телефонов. 
Рецепт ее долголетия – это оптимизм и любовь к людям.

Евгения Станиславовна Боровская отпраздновала 
85-летие. Она коренная тираспольчанка, училась в знаме-
нитой шестой школе, хотя всего пять классов – помешала  
война. Правнуки Евгении Станиславовны окончили эту же 
школу. Женщина трудилась на швейной фабрике, в дет-
ском саду, на заводе им. Кирова. В 1992 году участвовала в 
защите Приднестровья. В составе женского движения бло-
кировала железную дорогу, готовила и развозила питание 
для бойцов, находившихся на боевых позициях.  

Юбилярам вручили цветы, приветственные адреса и по-
лезные подарки. Чествование заслуженных людей прово-
дится несколько лет в рамках акции «Дорогой ветеран». 

Рыбница глазами живописца
В Рыбницкой картинной галерее открылась персональ-

ная выставка заслуженного художника ПМР Виктора За-
вьялова. Экспозиция приурочена к 55-летию творческой 
деятельности и юбилею художника. Виктор Яковлевич яв-
ляется членом Союза художников Приднестровья, Между-
народной ассоциации работников культуры и искусства, 
творческого объединения «КамАрт». Выставку посетил 
депутат Верховного Совета Андрей Сафонов.

На выставке представлены пейзажи, портреты, истори-
ческие и батальные картины – более 100 работ, выполнен-
ных акварелью, маслом, пастелью, тушью, углем. Наибо-
лее известные работы посвящены Рыбнице разных лет, ее 
истории, людям и событиям. 

Как рассказывает живописец, влечение к изобразитель-
ному искусству началось еще в детстве. В 1963 году в Рыб-
нице была открыта первая художественная школа, кото-
рую  окончил художник. «В Рыбнице я живу с 1954 года. 
Всю жизнь провел в родном городе, выезжал только на 
время учебы и службы в армии. Желание что-то изобра-
зить сохранилось с детских лет и до сих пор», – рассказал 
Виктор Завьялов.

В личном архиве художника насчитывается более 6 ты-
сяч работ. Некоторые из них есть в музеях Приднестровья, 
частных коллекциях Молдовы и за рубежом.

В настоящее время Виктор Завьялов преподает в Рыб-
ницкой школе искусств. Является участником 102 между-
народных, республиканских и городских выставок. В день 
открытия выставки художника наградили орденом «Трудо-
вая Слава». 

Чтобы было 
уютно жителям «Кировского»

Микрорайон «Кировский» не может похвастаться боль-
шим количеством благоустроенных детских площадок. И 
вот на избирательном округе №39 Тирасполя, где депута-
том Верховного Совета является Григорий Дьяченко, в 
одном из дворов по ул. Калинина появилась новая игровая 
площадка.

Благодаря поддержке спонсоров удалось изготовить и 
установить спортивные тренажеры для занятий воркау-
том, снаряды для детских игр, горки.

В ходе организованного народным избранником суббот-
ника с участием педагогов и учащихся близлежащих школ 
№№8,15 был наведен порядок на прилегающей террито-
рии, подсыпаны песком места установки снарядов.

«Наша общая задача – создать уют на Кировском посел-
ке. Работы проводятся совместно со старшеклассниками, 
потому что это, прежде всего, для них, а также для про-
живающих в районе детей поменьше. Сюда они будут при-
ходить, чтобы заниматься спортом, общаться, отдыхать. 
Ждем здесь и мам с маленькими детьми… Когда сами уче-
ники облагораживают такие места отдыха и занятий спор-
том, собственными руками убирают, окапывают, создают 
что-то новое к ним приходит осознание, что все это не-
обходимо беречь. Важна сопричастность к общему делу», 
– считает парламентарий Григорий Дьяченко.


